
Comisionados se distancian de
propuesta que dice que demanda
mapuche es de 385.860
hectáreas con vocación agrícola 

La propuesta de los comisio-
nados Adolfo Millabur y Gloria
Callupe, en la que se enfatiza
que la demanda mapuche insti-
tucionalizada es de 385.860 hec-
táreas de vocación agrícola, no
encontró apoyo en voces ligadas
a la discusión por reivindicacio-
nes territoriales.

La idea de los comisionados se
da en el marco de la discusión
que está sucediendo en la Comi-
sión de Paz y Entendimiento,
que lazó el Presidente Gabriel
Boric y que tiene plazo de fun-
cionamiento hasta el próximo 31
de enero.

Entre los comisionados la idea
no genera demasiado acuerdo.
El lunes, el exministro Alfredo
Moreno dijo que en la comisión
se estudian todas las propuestas,
pero lo relevante es que sea una
solución equilibrada.

Carmen Gloria Aravena (sena-
dora del P. Republicano) indicó
que “esta es solo una propuesta
de comisionados. Respeto la posi-
ción, pero claramente algunos
puntos son poco realistas y es ne-
cesario que esta solución primero
cuente con la aprobación de todos
los comisionados y luego exista
un compromiso definitivo de
cambio de la Ley Indígena, que
implique que este proceso tenga
un cierre, de lo contrario, es muy
difícil sostener la propuesta”.

Su par Sebastián Naveillán
añadió que, “(La propuesta de
Millabur) es parte de la compleji-
dad del tema y, obviamente, cada
comisionado responde a un sec-
tor. Eso es lo que piensa Millabur,
pero no porque lo proponga eso
va a salir para el informe final. To-
dos los textos están sobre la mesa
y se están analizando uno a uno.
Estamos teniendo conversacio-
nes y negociación para hacer la
propuesta final con reuniones
presenciales en La Moneda”.

Otros comisionados consulta-
dos por “El Mercurio” optaron
por no referirse a la propuesta en
medio del debate de la comisión. 

La comisión creada por el Pre-
sidente Boric en su primera visi-
ta a La Araucanía tiene por obje-
tivo establecer una solución al
problema de la restitución de
tierras. Es dirigida por el mili-
tante del Frente Amplio, Víctor
Ramos, y depende de la Secreta-
ría General de la Presidencia.

Entre expertos y voces que
trabajan en temas ligados al con-
flicto en la macrozona sur tam-
poco hay acuerdo frente a la pro-
puesta Millabur-Gallupe.

Luis Mayol, exintendente de

La Araucanía, dijo que “hay
miembros de esa comisión que
nunca han tenido ni tendrán vo-
luntad ni intenciones de resolver

o buscar una solución a una si-
tuación. El llamado ‘problema
mapuche’, para el grueso de la
ciudadanía se ha ido desdibujan-

do y no pierden oportunidad de
tratar de reflotarlo. La solución
de la llamada ‘deuda histórica’,
de existir, no se compensa nece-

sariamente con tierras, las que
hoy ocupan y trabajan como le-
gítimos propietarios otras per-
sonas”, sostuvo Mayol.

La ex delegada provincial An-
drea Parra indica que “devolver
tierras no puede ser el único me-
canismo compensatorio, porque
existen distintas realidades y as-
piraciones, de lo propuesto por
Millabur y callupe me parece
fundamental asegurar la partici-
pación real de los pueblos origi-
narios en la vida política y social
del país”. Parra añade que hay
que tener claridad de que no se
obtendrá todo lo que se aspira y
que “hectáreas más o hectáreas
menos, lo importante es definir
un marco de la deuda y un tiem-
po para cerrarla”. 

El diputado por el distrito 23
(Región de La Araucanía), Mi-
guel Mellado (RN), asegura que
no tienen confianza en lo que
pueda salir de la Comisión Presi-
dencial para la Paz y el Entendi-
miento, porque las soluciones
son complejas de implementar y
eso se ha visto a lo largo de la his-
toria. Más aún, dice él, conocien-
do las propuestas que están so-
bre la mesa, como la del excon-
vencional Adolfo Millabur,
quien asegura que, por lo bajo, la
restitución de tierras para aque-
llas comunidades que institucio-
nalizaron su demanda, se calcu-
la en 385.860 hectáreas “de vo-
cación agrícola”. 

“Déjà vu de la
propuesta de la
Convención”

“La verdad es que la propuesta
de Millabur y Cayupe es un déjà
vu de la propuesta constituyente
fracasada. Tampoco hay tierras
suficientes como para devolver a
todos los que quieren y, además,
con la ley indígena mal construi-
da (que siguen y siguen creándo-
se comunidades, algunos con as-
cendiente mapuche, sin vivir en
territorios, y se juntan 10 perso-
nas y forman una comunidad y
piden tierra con títulos de mer-
ced, que crecen y crecen desmedi-
damente) será muy costoso resar-
cir a todos los que pedirán tie-
rras”, afirma el parlamentario y
asegura que lo planteado por Mi-
llabur es desproporcionado.

“Lamentó —agrega— que
exista esta propuesta, desmedida
para el Chile de hoy, teniendo a
650.000 compatriotas mapuches
viviendo en Santiago y solo
340.000 en La Araucanía, por lo
que espero se rechace y se co-
miencen a colocar las cosas en su
lugar al Chile de hoy, donde las
comunidades mapuches son par-
te de Chile y empujan a este país
tanto como un descendiente de
alemanes, italianos, españoles”.

J. SOTO Y M. ARRIAGADA

En tanto, parlamentarios y voces de la Región de La Araucanía dicen que las ideas
tienen que tener cierto sentido de realidad y que la entrega de tierras no es la única
forma de restitución para las comunidades indígenas. 

Sebastián Naveillán.Carmen Gloria Aravena. Andrea Parra.

Roberto Celedón,
a c o m p a ñ a n d o a
Mercedes Bulnes en
una jornada en el
Congreso Nacional,
en septiembre de
2023. 

juntos, estuvimos en el consejo
de guerra juntos, en el exilio, to-
das las experiencias de vida, to-
das las opciones, siempre hemos
estado juntos.

—¿Qué significa para usted ser
elegido para sucederla?

—Yo creo, con toda fe, que
seré una continuidad de ella.
Entre nosotros había una gran
comunión de vida, de ideales,
de fe. Yo solo puedo hablar ma-
ravillas de ella.

—Ambos compartían una tra-
yectoria como abogados de de-
rechos humanos, ¿cree que ese
fue un motivo para elegirlo?

—La gente que nos conoció
nos vio siempre en todo juntos.
Yo jamás habría aceptado re-
emplazar en una función públi-
ca a ella por ser el marido, ja-
más. Solo porque todos enten-
dieron que de alguna manera
simbólica Mercedes Bulnes no
se iba, sino que dejaba a quien
en esa definición tan hermosa
del evangelio sobre el amor
conyugal de dos que se hacen
uno. Éramos dos, pero siempre
parecíamos ser uno.

—A mediados de año, diputa-
dos de derecha se negaron a que
Mercedes Bulnes fuera reem-
plazada en la comisión de Ética,
¿cómo evalúa esa conducta den-
tro del Congreso?

—Escuché dos voces al res-
pecto: una es que respetaban el
criterio que había manifestado
Mercedes en las situaciones y en
los casos que dio en la comisión
de Ética; y otra voz que escuché
en relación a este tema es que no

El domingo que pasó se cum-
plió un mes desde el fallecimien-
to de la diputada Mercedes Bul-
nes (ind.-FA) y el partido, que
debía decidir quién la reempla-
zará en la Cámara, se decantó
por Roberto Celedón, abogado y
viudo de Bulnes. 

El exconvencional constitu-
yente, de 77 años, fundador de la
Izquierda Cristiana a comienzos
de los setenta, exiliado en Euro-
pa y, una vez de vuelta en el país,
abogado de causas de DD.HH.,
será quien termine el período le-
gislativo. 

Dice que tuvo un par de entre-
vistas con la directiva del Frente
Amplio (FA), pero que nunca se
le dijo directamente que se iba a
formalizar la proposición de su
nombre, lo que finalmente ocu-
rrió el viernes. 

Celedón asume su cargo elegi-
do por el partido, modificación
que se dio a partir de la reforma
constitucional de 2005. Pero no
siempre el sistema fue así. Ante-
riormente el reemplazo se daba
con el compañero de lista del
parlamentario que generaba la
vacancia. Así, por ejemplo, tras
el asesinato del senador Jaime
Guzmán (UDI), asumió Miguel
Otero (RN). Y cuando Eduardo
Frei Ruiz Tagle (DC) asumió la
presidencia en 1993, dejó su va-
cante a María Elena Carrera (PS).

—¿Por qué decidió aceptar re-
emplazar a su esposa?

—Para mí, en lo personal,
Mercedes es irreemplazable, pe-
ro escuché tantas voces de dis-
tintas procedencias, en tanto nos
ven y fuimos tan unidos en todo,
en todas las cosas de la vida des-
de el día en que nos conocimos,
un martes 12 de agosto de 1969,
hasta el momento de su falleci-
miento, que estábamos los dos
solos, juntos. Fuimos detenidos

querían que funcionara la comi-
sión de Ética, y son dos cosas dis-
tintas. La segunda es un mal sig-
no para la Cámara, no tener quo-
rum para que funcione una co-
misión que es fundamental. Y
segundo, desgraciadamente la
vida demostró que era necesario
cambiarla. Lamento ese inciden-
te, porque no les hace bien a la
democracia, a la política y al res-
peto que todos nos debemos
unos a otros. 

—Usted es independiente, ¿tie-
ne intención de militar por el
FA?

—Hace mucho tiempo que no
me he planteado el tema de la
militancia orgánica, porque fui
militante desde los 16 años hasta
el año 96, más o menos. Respeto
mucho la militancia política. Na-
die me ha pedido que milite, y
tengo el honor de que muchos
partidos me han pedido que los
represente respetando mi inde-
pendencia. El Frente Amplio no
me ha pedido militar en su orga-
nización, y si esa hubiera sido
una condición, respetuosamen-
te no podría haber aceptado,
porque no tengo una decisión
respecto a la militancia orgánica.
Si tenemos muchas coinciden-
cias, enormes coincidencias en la
visión de país, en la aspiración
del Chile que queremos, y eso
para mí es más que suficiente.

—Usted ha postulado en otras
ocasiones para ser diputado,
¿estaría dispuesto a ser candi-
dato en las elecciones parla-
mentarias con el apoyo del
Frente Amplio?

—Fue un tema que se me con-

sultó. Tú comprendes que yo ja-
más pensé que Mercedes pudie-
se fallecer (...). Y antes habían
surgido muchas peticiones de
personas de alto nivel que me
pedían que lo considerase, y sin
duda que si mañana se plantea,
y si por el reemplazo de Merce-
des voy a formar parte de la
bancada del Frente Amplio, y
como se los dije a ellos: yo nunca
he negociado una postulación,
nunca me he postulado para ser
candidato, siempre me pidieron
que fuera candidato. Tendrán
que conversar los partidos polí-
ticos que tienen plena compe-
tencia al respecto. En su mo-
mento, uno como ciudadano,
como persona, podrá tomar una
decisión (...). A mí no me mueve
el poder, me mueve la voluntad
de servicio a las personas”.

—Si se lo proponen, ¿lo evalua-
ría?

—Sí, si lo proponen, y si soy
capaz de discernir en valores
que compartimos. Agradecería
que me inviten a una tarea de esa
naturaleza.

—Usted fue parte del primer
proceso constitucional, ¿qué
aprendizajes saca de la Conven-
ción? ¿Hace alguna autocrítica
del resultado de ese trabajo?

—Hay dos cosas que yo dis-
tingo, separo: una es el conteni-
do del texto constitucional que
se aprobó, que era una gran in-
novación en materias constitu-
cionales en Chile, en que se abor-
daron todas las temáticas que te-
nían pertinencia constitucional
y hubo un desarrollo en esa ma-
teria. Por ejemplo, el regionalis-

mo, la buena administración del
Estado, los derechos de la natu-
raleza, los derechos humanos
tuvieron una extensión de 103
artículos. Son todas temáticas en
que hubo un aporte importante.
El contenido es una cosa que fue
un aporte al constitucionalismo
de Chile, no me cabe la menor
duda (…). Fue toda una origina-
lidad, pero efectivamente había
mucha inexperiencia en la forma
de construir acuerdos.

—¿Por qué cree que ninguno
de los dos procesos tuvo éxito?

—No es en apoyo a la Consti-
tución del 80, es (debido) a los
defectos seguramente que tuvie-
ron los dos procesos. En el últi-
mo (...), un sector tuvo mayoría,
un sector extremo de la derecha,
sin ninguna experiencia política

y sin voluntad de construcción
de acuerdos, al final hizo tam-
bién fracasar un proceso que de-
be tener el tema del acuerdo,
porque la Constitución es la Car-
ta Fundamental.

—¿Es comparable el trabajo que
realizará en la Cámara con el de
la Convención?

—Yo tengo la certeza, si no so-
mos capaces de construir una vi-
sión común sobre el país, más
allá de las legítimas diferencias
políticas, no le estamos haciendo
un bien a Chile. Lo entiendo en
el respeto de los acuerdos políti-
cos. Mercedes fue un ejemplo de
parlamentaria independiente
que siempre respetó los acuer-
dos políticos de la bancada que
ella formaba parte.

Roberto Celedón, viudo de la diputada, quien la sucederá en el Congreso:

“Todos entendieron que
(al nombrarme) de alguna manera
simbólica Mercedes Bulnes no se iba”

C. CASTILLO Y R. OLIVARES

El abogado, exconvencional constituyente, plantea que el
Frente Amplio no le pidió militar para nominarlo, y dice que la
política debe ser capaz de construir una visión común de Chile. 
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‘‘Yo creo, con toda fe, que seré una 
continuidad de ella. Entre nosotros había una gran
comunión de vida, de ideales, de fe”.

‘‘Si no somos capaces de construir
una visión común sobre el país, más allá
de las legítimas diferencias políticas, no le estamos
haciendo un bien a Chile”.
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n Las coincidencias entre las propuestas de Millabur
y el primer intento de nuevo texto constitucional
Parlamentarios de la región de La Araucanía

coinciden en que la propuesta presentada por
Millabur y Callupe se asemeja a lo planteado en
la primera Convención Constitucional. 

De hecho, afirma el diputado Andrés Jouan-
net (Amarillos por Chile) que la introducción al
tema parece ser la misma. Uno de los puntos
que es el mismo que se discutió en la propuesta
constitucional es el de la autonomía y justicia
indígena.

“Se plantea en la propuesta que las autori-
dades tradicionales impartan justicia y eso
estaba también en el documento constitucional

que fue rechazado. En La Araucanía, en gene-
ral, en sectores como Padre Las Casas, Lon-
quimay, Puerto Saavedra, lugares con alto
porcentaje de población mapuche, la propuesta
constitucional tuvo más del 75% de rechazo.
Entonces, por qué se pone de nuevo sobre la
mesa”, afirma el diputado del distrito 23 de la
región de La Araucanía.

Otro tópico en común es que en la propuesta
de constitución se planteó la idea de escaños
reservados y en lo planteado por Millabur, se
habla de “Mecanismos / reformas normativas
que permitan la participación política del

Pueblo Mapuche a nivel regional/comunal”. En
el documento del ex convencional se afirma
que: “se deben contemplar mecanismos espe-
ciales de participación como escaños mapuche
en Concejos municipales, o escaños Mapuche
en Consejos Regionales, o cuotas de participa-
ción mediante el mecanismo de conformación
de listas de candidatos exclusivamente mapu-
che”. El reconocimiento constitucional y el
principio de interculturalidad también son
aspectos que se vuelven a plantear y que hoy
están en la mesa de la Comisión Presidencial
para la Paz y el Entendimiento. 

Carmen Aravena y Sebastián Naveillán, sobre texto de Millabur y Callupe: 
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